

HAAS (Charles-Joseph), Colonel de la Force Publique (Verviers, 28.6.1888 — Verviers, 11.5.1947). Fils de Charles et de Barion, Anna.

Volontaire de carrière en 1907, il reçut le brevet de sous-lieutenant au 2^e Lanciers à Liège le 26 mars 1914. Peu après, la guerre éclatait. Le 5 août 1914, Haas faisait partie des troupes à cheval devant le fort de Boncelles défendant la position fortifiée de Liège, contre les 38^e et 43^e brigades allemandes. Blessé lors de l'attaque de Plainevaux (août 1914), il n'échappa pas à la captivité et fut transporté en civière en Allemagne où il subit 52 mois de détention. Pour sa courageuse attitude au front (on l'appelait familièrement Charles le Téméraire), Haas fut cité à l'ordre du jour par le commandant de la 3^e division d'armée.

Sa réputation de vaillant militaire n'allait faire que croître.

Le 1^{er} juin 1925, Haas s'engageait à la Colonie comme officier de la Force Publique. Affecté à la Province de l'Équateur, il commanda le IX^e Bataillon d'infanterie en garnison à Coquilhatville. Il fut promu major le 1^{er} juillet 1928. A partir de 1929, il commande à Élisabethville le 1^{er} Bataillon campé. Appelé au grade de lieutenant-colonel, le 1^{er} janvier 1935, il prend la direction du 1^{er} groupement. Après un bref retour en Belgique, il avait à peine regagné le territoire de la Colonie qu'éclatait la guerre de 1940, à laquelle l'Afrique allait participer glorieusement. Haas prit le commandement de la 1^e brigade formée d'unités venues de différentes parties du Congo et réunies dans la région d'Adranga-Djalisiga. Grâce à un entraînement très dur de plusieurs mois pendant lesquels Haas paya généreusement de sa personne, il fit de ces éléments hétérogènes une troupe solide et cohérente.

Le 1^{er} janvier 1941, le grade de colonel lui était décerné : c'était une sorte de consécration des efforts déployés par lui et des résultats obtenus. La 1^{re} brigade n'eut pas à intervenir en Abyssinie, les Italiens s'étant rendus. Cette brigade fut alors désignée comme corps expéditionnaire destiné à la Nigérie (1942). Le colonel Haas installa son quartier général à Ibadan, puis au moment voulu, conduisit son contingent à Lagos, d'où il fut transporté en convoi maritime à bord du *Duchess of Richmond* jusqu'à Suez. En Égypte, Haas continua à commander le corps expéditionnaire jusqu'en 1943. Après un congé assez bref, il gagna le Katanga, chargé de l'inspection de la Force Publique des provinces de Lusambo et d'Élisabethville. Avec une conscience remarquable, il parcourut toutes les régions du S. E., visitant les plus petits détachements en service territorial et y apportant partout son prestige de grand chef blanc. Au départ en congé du général-major Aug. Gilliaert, Haas fut promu commandant intérimaire de la Force Publique.

En 1946, il rentrait en Belgique et se retirait dans sa ville natale. C'est là qu'il allait mourir, laissant dans tous les coeurs le souvenir d'un grand soldat et d'un grand chef, marqué au sceau de la droiture et de l'intégrité.

Distinctions honorifiques : Officier de l'Ordre de Léopold, de la Couronne, du Lion du Congo, de l'Ordre de l'Empire britannique, Croix de guerre 1914-1918, Croix militaire de 1^{re} classe, Étoile de service en or, etc.

11 juin 1958.
[A. E.] Marthe Coosemans.

Références : *Ess. col. et mar.*, 9 mai 1946, p. 2 ; et 2 juin 1947. — *Rev. col. belge*, 1 août 1947, p. 468.